

Cluster Sécurité Alimentaire Tchad Bulletin Semestriel

Période : Juillet-Décembre 2022

Date de publication : 30 mars 2023



Messages clés

1. Financement des interventions post-inondation pour renforcer la résilience des communautés
2. Optimisation d'une campagne agro-sylvo-pastorale-halieuétique par des activités de contre-saison
3. Amélioration du rapportage des activités sectorielles pour alimenter le plaidoyer

1. Évaluations

1.1. Enquête Nationale de Sécurité Alimentaire (ENSA 2022)

Réalisée du 17 octobre au 09 novembre 2022 sous la coordination du SISAAP avec un appui technique du PAM, l'ENSA a couvert un échantillon de 14 874 ménages.

Résultats clés : 5,6% et 18,7% des ménages du Tchad ont respectivement une consommation alimentaire pauvre et limite. Pour ces deux catégories de ménages, l'alimentation est très peu variée (respectivement 4 et 5 groupes d'aliments) et moins riche avec une faible consommation de lait, de protéine animale et de légumineuse. Les départements les plus touchés par la détérioration de la situation sont : tous les départements de la zone saharienne exceptée la province de l'Ennedi Est, ceux du sahel à savoir le Bahr El Ghazal Sud et Ouest, Kanem et Nord Kanem, Kanem Sud (Wadi Bissam), Kaya, Fouli, Dagana, mais aussi certains départements du sud dont notamment les Monts de Lam, Grande Sido, Tandjilé Est. Bien que des disparités existent, on a enregistré une amélioration du recours aux stratégies négatives sur les moyens d'existence. En effet, à l'échelle du pays, 3,5% et 4,7% des ménages ont respectivement développé des stratégies d'urgence et de crise contre respectivement 7,9% et 13,9% l'année dernière à la même période. Les zones où le recours aux stratégies sont les plus importants sont : Tibesti Est et Ouest, Barh El Gazal Sud, Monts des Lam, Kouh Ouest, la Nya Pendé, Mondoul Occidental, Mayo Boneye, Tandjilé Ouest.

Les prix des denrées alimentaires de base en octobre 2022 sont globalement en hausse par rapport à ceux de l'année dernière et de la moyenne de cinq dernières années. Cette hausse est essentiellement due à la détérioration du contexte économique mondial, à la tendance haussière de la valeur du dollar et aux fortes demandes des céréales et d'autres produits agricoles des Soudanais.

1.2. Approche Économique des Ménages (AEM/HEA)

Une analyse des paramètres clés a été réalisée en octobre 2022 sur toutes les zones de moyens d'existence sous la coordination du ministère de l'agriculture.

Résultats clés : sur les soixante-sept (67) départements analysés, cinq (5) connaîtront des déficits de survie (Mangalmé, Batha Est, Dagana, La Nya et Loug Chari) et vingt-sept (27) autres des déficits de protection de moyens d'existence. Les déficits observés sont dus principalement aux baisses des productions agricoles, à la hausse atypique des prix de denrées de base, de revenus tirés de l'exode, du transfert des immigrants, de la main d'œuvre locale.

1.3. Standardised Monitoring and Assessment of Relief and Transitions (SMART)

Sous le leadership de la DNTA avec l'accompagnement du UNICEF, du PAM et d'autres partenaires, la collecte des données de l'enquête SMART s'est déroulée du 07 au 26 novembre 2022 sur l'ensemble du territoire.

Résultats clés : Sur un échantillon de 11 512 enfants âgés de 6 à 59 mois, le taux de Malnutrition Aiguë Globale (MAG) est 8,6 %, le taux de Malnutrition Aiguë Modérée (MAM) est 7,1% et le taux de malnutrition Aiguë Sévère (MAS) est de 1,5%. La prévalence du retard de croissance chez les enfants 0 à 59 mois a été estimée à 28,0% au niveau national variant entre 26,8% et 29,4% avec 10,2% de la forme sévère. Ces prévalences sont en baisse par rapport à la dernière enquête SMART nationale de 2021. Le taux de prévalence pour la MAG par exemple est passé de 10,9% [10,2-11,7] en 2021 à 8,6% [7,9-9,4] en 2022, soit une diminution de 2,3 points. Cette baisse pourrait être due à la période l'enquête : novembre 2022 (fin récolte) où les aliments sont plus disponibles et accessibles en plus des interventions menées par les différents acteurs, pendant que l'enquête SMART de 2021 s'est tenue en septembre.

1.4. Cadre Harmonisé (CH)

Du 10 au 16 Novembre 2022, cinquante-cinq (55) membres de la cellule nationale d'analyse du Cadre Harmonisé ont effectué l'exercice. L'unité d'analyse est le département, 3ème niveau administratif. Tous les départements du pays ont été couverts. Les indicateurs des résultats et les facteurs contributifs sont, en majorité, représentatifs au niveau des départements. Les preuves ayant servi à l'analyse ont été tirées de l'Enquête Nationale de Sécurité Alimentaire (ENSA), de l'analyse des résultats HEA, des proxys caloriques, des productions agricoles, de l'enquête SMART, du suivi des marchés, du rapport sur la biomasse, du rapport de mission conjointe d'évaluation sur les inondations, des rapports de missions de suivi de la situation alimentaire-nutritionnelle-pastorale, des rapports des points focaux provinciaux du SISAAP.

Résultats clés : En période courante (octobre-décembre 2022), 809 237 personnes sont en phase de crise. En période projetée (juin-août 2023), 32 483 personnes seront en phase d'urgence ; tandis que 1 480 287 personnes seront en phase de crise. Ces dernières se retrouvent davantage dans les départements de Bahr El Ghazal Ouest, Nord Kanem, Kanem, Fouli, Kaya, Mamdi, Wayi, Chari et Mangalmé. Elles auront besoin d'une aide alimentaire gratuite, d'aliments de complément de bétail et d'autres appuis pour renforcer leur résilience.



Cadre Harmonisé novembre 2022. Séance plénière de validation des analyses/Credit photo : Guy Onambele. Koundoul, Novembre 2022.

<https://fscluster.org/chad>



Champs de maïs et d'arachide inondés dans le sud du Tchad/Crédit photo : Ocha Goré. Septembre 2022.

1.5. Évaluation globale de l'agriculture et des paramètres macro-économiques

La coordination a initié une collaboration avec le GIEWS pour la mise en œuvre d'une CFSAM en 2023. Le gouvernement du Tchad est impliqué dans les discussions à travers le SISAAP.

2. Planification

2.1. Cycle de programmation humanitaire

Initié en octobre 2022 par les ateliers provinciaux d'analyse des besoins multisectoriels sous la coordination humanitaire et le gouvernement, le processus s'est poursuivi en novembre-décembre 2022 par un atelier national de présentation conjointe des orientations stratégiques humanitaires et gouvernement. Des analyses plus approfondies ont permis de rédiger le chapitre sectoriel qui va alimenter le HNO. Le cadre sectoriel a été développé sur la base de l'effectif des personnes dans le besoin et a assister. Une fois mis en ligne, il servira au calibrage des projets que les partenaires vont élaborer.

2.2. Plan de contingence multisectoriel

Suite aux inondations qui ont entraîné des dommages multiples dans l'ensemble du pays, le cluster a participé en octobre 2022 à la mise à jour du chapitre sectoriel du plan de contingence multi risques.

3. Réponses

3.1. Soudure

Les activités de réponse à la soudure ont démarré à la fin du mois de Juin et ont pris fin à la fin du mois au dernier trimestre du mois de Septembre. Ce sont au total 1 003 556 personnes qui ont été assistés sur les 1 778 630 personnes ciblées par le cluster sécurité alimentaire (phase 3 et plus du Cadre Harmonisé) en 2022, soit 56%. L'ONASA a également apporté une réponse à travers les ventes subventionnées au profit de 48901 personnes.

3.2. Inondations

Les inondations qui ont sévi au Tchad en octobre 2022 ont affectées une population estimée à 1 139 628 personnes. Sur cette proportion de personnes estimées, 405 000 ont été ciblées, dont 197 637 assistées en novembre 2022. Durant cette période, huit (8) partenaires ont conjugué leurs efforts pour apporter assistance aux personnes sinistrées.

En décembre 2022, le nombre de personnes affectées est estimé à 1 387 945, dont 600 000 ciblé et 263 096 assistés. En cette période, dix (10) partenaires ont pu assister les personnes dans le besoin.

Pour plus d'information spatialisée, cliquer ici :

3.3. HRP

Le HRP 2022 a ciblé 2187 203 personnes pour l'assistance alimentaire. Durant le troisième trimestre de 2022, 350 452 personnes ont été assistées dont 306 875 pour l'assistance alimentaire et 43 577 pour l'appui aux moyens d'existence. Au quatrième trimestre, 388 296 personnes ont été assistées dont 336 280 pour l'assistance alimentaire et 52 016 pour l'appui aux moyens d'existence. Le nombre de personnes assistées au cours de ce trimestre dépasse légèrement celui du troisième trimestre, soit environ 11%.

Pour plus de détail, cliquer sur le lien suivant :

<https://fscluster.org/chad>

4. Financements

4.1. Mobilisation des ressources

Le secteur a pu mobiliser US\$ 46,8 M sur un besoin exprimé de US\$ 216,7 M. Le taux de mobilisation sectorielle des ressources financières est de 21.6%. Pour le plan de réponse inondation 2022 dont le coût a été estimé à US\$ 29,5 M, US\$ 5 M ont pu être mobilisés.

5. Productions

5.1. Agro-pastoral

La campagne 2022-2023 est globalement excédentaire comparée à la normale 1991-2020 sur l'ensemble du pays d'un point de vue quantitatif. La production céréalière est estimée à 2 880 646 tonnes. Elle est en hausse d'environ 10% par rapport à 2021 et de 1,7% par rapport à la moyenne quinquennale. Cette hausse est imputable à la zone sahélienne qui a connu globalement une campagne assez bonne malgré les séquences sèches et les inondations enregistrées par endroit. Il est noté une légère hausse des superficies récoltables comparativement à l'année dernière (3,4%) et à la moyenne quinquennale (1,2%).

5.2. Météorologie-Hydrologie

Il a été observé des longues séquences sèches par endroit en juin et juillet et des inondations dans plusieurs localités à cause des fortes précipitations et des débordements exceptionnels des cours d'eau. Ce qui a provoqué des inondations et des pertes en vie humaine et d'énormes dégâts matériels.

5.2. Phytosanitaire

La situation est relativement calme en dépit des attaques et infestations localisées de nuisibles (chenilles légionnaires d'automne, sautereaux, criquets pèlerins solitaires, oiseaux granivores) mais rapidement maîtrisées.

6. Formations

6.1. VIH

L'équipe d'ONUSIDA Tchad a facilité une session de prévention du VIH/sida à l'endroit des partenaires du cluster national et par

Visio conférence des sous-clusters de Bagasola, Bol, Abéché.

Les articulations des présentations ont abordés :

- *Le contexte épidémiologique du VIH au Tchad*
- *Les modes de transmission : voie sexuelle, voie sanguine, voie materno-fœtale*
- *Les modes de prévention : -avant la grossesse -pendant la grossesse -lors de l'accouchement -pendant l'allaitement - ARV-Condom*
- *Les conséquences du VIH sur la Nutrition et celles de la Nutrition sur le VIH*
- *Les avantages de l'analyse de la charge virale chez les personnes contaminées*



Audience de Bagasola lors de la session de formation sur VIH/sida et VBG/Credit photo Augustin Tourambaye, Bagasola. Novembre 2022.

6.2. GBV

La coordination du groupe de responsabilité VBG (UNFPA) a renforcé les capacités des partenaires dans le cadre des 16 jours d'activisme pour lutter contre les VBG. Outre N'Djamena, ont participé à cette session par visio-conférence les sous-clusters de Bagasola, Bol, Abéché. Ont été abordés lors de la session :

- Les concepts clés : Genre, Sexe, Rôle, Société, Inégalités, Abus de pouvoir, Droits humains, etc.
- Les crises et les personnes à risque de VBG
- Les types & formes de VBG : Viol, Agression sexuelle, Violence physique, Violence émotionnelle, Mariage forcé, Déni de services, de ressources et d'opportunités
- L'audit de sécurité pour identifier les risques de VBG/PEAS : Interview, FGDs, Observation, Lecture
- Les Conséquences des VBG : humaines, sociales, matérielles
- Les Priorités/responsabilités de la programmation VBGeU : Prévention, Réponse, Atténuation des risques, Mitigation
- Le principe directeur de lutte contre les VBG : droit à la sécurité, à la confidentialité, à la dignité, à l'autonomisation et à la non-discrimination

6.3. FTS

L'équipe de gestion de l'information de OCHA a renforcé les capacités des partenaires sur la mise en ligne des financements acquis à travers la plateforme Financial Tracking System (FTS).

6.4. Genre

Le point focal GenCap a animé deux sessions de renforcement des capacités sur les principes du Genre dans les interventions humanitaires au profit des membres du cluster national et des sous-clusters de Bagasola, Abéché, Mao et Moussoro via une Visio-conférence. La première session a abordé les notions de base sur le genre. La deuxième session a familiarisé les partenaires avec la démarche à suivre pour obtenir les marqueurs genre.

6.5. 5Ws

L'équipe de gestion de l'information du gFSC a renforcé par visio-conférence les capacités des membres du cluster national et des sous-clusters sur le mode de remplissage des 5Ws.

6.6. PSEA

Une session de renforcement des capacités des partenaires a permis de les familiariser avec l'obligation et la responsabilité d'agir en conformité avec les principes fondamentaux des droits humains et de se prémunir contre l'exploitation et les abus sexuels (EAS) des bénéficiaires. Au cours de cette formation, ont été abordés : la réalité des faits quotidiens sur lesquels une attention particulière doit être portée, les objectifs de la PSEA, les phases importantes du briefing sur les PSEA (recrutement, enquête de moralité, sensibilisation continue), les règles fondamentales des PSEA, la protection transversale, les étapes opérationnelles de la PSEA, les racines et les piliers des EAS, la différence entre une victime (EAS) et une survivante (VBG), le processus d'intégration des EAS dans le cycle programmatique.

7. Coordination

7.1. Réunions

Des réunions mensuelles présentiels ont permis tant au niveau national que provincial de renforcer la coordination des partenaires, de partager des informations utiles, de faciliter les interactions entre les acteurs de différentes natures.

7.2. IMO

Un nouveau gestionnaire de l'information a rejoint l'équipe de coordination en septembre 2022.

7.3. Sous clusters

Deux sous-clusters ont été réactives grâce au recrutement des coordonnateurs de Gore et Abéché. Le lancement du projet conjoint sur le Nexus de PAM et FAO au Kanem et BEG a permis de redynamiser les sous-clusters de ces provinces par des réunions mensuelles à Mao et Moussoro assorties de rapports détaillés.

7.4. Co-facilitation

La coordination sectorielle a bénéficié du recrutement d'un co-facilitateur dédié à 100% au cluster par Action Contre la Faim.

7.5. Atelier Nexus Humanitaire-Développement-Paix (HDP)

Les 2 et 3 décembre 2022 s'est tenu à Mao un atelier technique sur le Nexus HDP. Cet atelier avait pour objectifs d'une part, de dresser l'état des lieux des opportunités exploitées pour soutenir les moyens d'existence des populations vulnérables et d'autre part, de renforcer la synergie entre les acteurs humanitaires, de développement et de la consolidation de la paix des provinces du Kanem, BEG, Lac. Les participants représentaient la coordination du cluster sécurité alimentaire au niveau national et global, les ONG nationales et internationales, les confessions religieuses, les acteurs de la société civile, les structures étatiques décentralisées, les partenaires au développement. Le principal extrant est l'élaboration consensuelle d'une feuille de route pour améliorer la mise en œuvre du Nexus dans les trois provinces accompagnées de recommandations ciblées afin d'atteindre cet objectif.



Travaux de groupes. Crédit photo/Guy Onambéle, Novembre 2022, Mao. Cérémonie d'ouverture par l'autorité provinciale/Guy Onambéle, Novembre 2022, Mao.

8. Perspectives

En relevant le défi sécuritaire, les déplacements internes perpétuels, il sera créé un terrain favorable à la diversité des activités économiques, aux solutions durables et à l'opérationnalisation du Nexus HDP à l'ouest et au sud.

Une mobilisation des partenaires pour des appuis post inondation va favoriser la restauration des moyens d'existence, le renforcement de la résilience et une meilleure préparation des communautés pour la prochaine campagne agricole.

Une mise en œuvre du principe de localisation par des partenariats stratégiques avec les organisations et leaders locaux à l'avantage de créer un champ favorable à la conciliation pour la réduction des affrontements intercommunautaires.

Partenaires contributeurs



Donateurs qui soutiennent nos partenaires



Pour plus d'information : guy.onambele@fao.org